

時事通信「厚生福祉」

平成30年1月26日

2018年(平成30年) 1月26日(金) 厚生福祉 第3種郵便物認可



インタビュー・ルーム

難病への理解と偏見解消を

有富 健さん

山口県難治性血管奇形相互支援会理事長

厚生 福祉



時事通信社

● 難治性血管奇形とは。

「全身のあらゆる部位で血管がもつれたり絡まつたりする難病で、出血や醜状・変形、歩行障害などが起こる。医学的には昔からある『血管腫』と混同されるが、別の疾患だ。血管奇形は成長とともに悪化して症状が出るケースがある。赤く腫れ上がり、あざができるとして体表に症状が出る患者を除き、外見では判断できない病気で医学的な診断が難しい。生後すぐに発見される患者もいれば、後天的に発症した患者も数多くいる。私の場合は血流が悪くなつて腰の筋肉が萎縮し、歩けなくなつた。

患者発見率は2%とされるが、十分な疫学調査は行われていない。数千人から1万人程度との推計もあるが、症状が体表に表れていない患者も多く、発見は難しい。静脈・動脈の奇形もあ

血管が絡まり腫れや痛みが出る原因不明の難病「難治性血管奇形」。山口県で血管奇形の認知度向上や、偏見の解消といった啓発活動に取り組むNPO法人「難治性血管奇形相互支援会」(みらいプラネット)の有富健理事長も、この病気に苦しんでいる一人だ。県職員として働きながら、治療と並行して活動を展開。「今の医学では治せないが、患者を取り巻く環境を変えることはできる」と言葉に力を込める。【聞き手】児玉健太・山口支局

り、メスを入れると大量出血する可能性がある。私は脳血管に奇形があり、心臓付近など部位によっては手術のリスクが高い。診断の難しさと病気そのものを治す難しさが、この病気にはある

● 会発足のきっかけは。

「私は2001年ごろに発症した。腰が痛くなり、起き上がれなくなつた。治療を施しても治らない。医者からは『あなたが痛がっているだけだ』と言われ、精神科を紹介されるなど、つらい思いをした。10年ほど入退院を繰り返し、さまざまな病院を回つたが分か

つてももらえない。北海道の血管腫・血管奇形センターにたどり着き、専門医に診断してもらつて、ようやく病名が判明した。専門医から『大変でしたね』『よく痛みを我慢してきましたね』と語り掛けられた。病気を宣告されたこと以上に、苦しみを理解してもらえることがうれしかつた。

手術をして歩けるようになつた後、同じ境遇にいて苦しんでいる人に呼び掛けるつもりで11年に会を立ち上げた。小康状態となり復職したが、同僚ら周囲からは『病気で仕事をする能力がない』などと言われ、精神的につらい状態が続いた。私の病気の歴史はハラスメントの歴史でもあつた』

「どのような活動をしてきたか。『闘病生活など私の実体験をドラマにしたDVDを作り、教育委員会に配布して児童生徒に見てもらつてている。県外にも配つた。難病や患者への理解を深めてもらおうと、独自に『難病力ウンセリング検定』も行つた。会を立て上げた当初は単に血管奇形という病気を知つてもらうことが目的だつたが、差別や偏見を受けたことをきっかけに、難病患者をはじめとした社会的弱者への理解を深めていくことに重点を置くようになった。活動していくうちに職場からも理解が得られるようになつた。だが、認知度はまだ低く、心ない言葉や行為をする人がいる。これからは子どもたちに知つてもらい、教育の観点から啓発活動をしていきたい』

皆様の支援が難治性患者の希望になります。

い専門家の育成援助」を行っています。患者心理の関係上、メンタルヘルスケア推進のための教育研修、患者・休職者に対するカウンセリングなどもを行い、生き生きとした明るく健康的な職場づくりのお手伝いもしています。一人から始まつた法人格を持たない前身のボランティア団体から数えますと丸5年が過ぎて、ここまで広がつてしましましたのも多くの方々の御協力の賜です。今後も引き続き、皆様方の御協力をよろしくお願いいたします。

奇形相互支援会、呼称をみらいプラネットとしていましたが、特定の病気にこだわらず、誰もが笑顔溢れる共生社会の実現のために、平成28年1月、みらいプラネットを正式法人名としました。現在約290名の会員、30社の企業にえられています。活動は、「難治性血管奇形」という病気の啓発による個々の偏見の排除、「次世代における心の痛みが分かる健全なこころの育成」、「看護・福祉・心理教育の充実及び質の高

月に設立したNPO法人です。これまで、当方は、正式法人名を山口県難治性血管

NPO法人みらいプラネット
 (理事長 有富 健)



NHK NEWS WEB

防府商工会議所だより

山口 NEWS WEB

「幸せます」平成30年1月号

“難病に理解を”講演会

01月31日 16時57分



血管が変形して血液がうまく流れなくなる難病「難治性血管奇形」について患者の支援団体が宇都市の大学で講演会を開き、病気への理解を訴えました。

宇部市の宇部フロンティア大学で開かれた講演会は、患者の支援団体でN P O 法人の「みらいプラネット」などが開き、看護を学ぶ

1年生および70人が参加しました。

講演では、団体の理事長でみずからも患者の有富健さんが、「難治性血管奇形」は体じゅうの血管がねじれたり変形したりして腫瘍ができる原因不明の病気で、激しい痛みを伴うことなどを説明しました。

その上で有富さんは、「先入観を持たずに相手を受け止めることができることの大切さを学ぶ今、自分のことを理解してくれる仲間をたくさん作って下さい」と呼びかけました。

このほか、病気の正しい知識を伝えて患者への差別や偏見をなくそうと作られたドラマも上映され、学生たちは真剣な表情で見ていました。

講演を聴いた女子学生は「私の周りにも病名が分からずつらい思いをした人がいるので、人の気持ちに寄り添える看護師になりたいです」と話していました。

NHK山口「お昼のニュース」 「情報維新！やまぐち」

平成30年1月31日

□ 13版S 2018年(平成30年)2月1日(木) 令

朝日新聞

平成30年2月1日

これから医療に携わろうとする学生たちに患者に寄り添う大切さを知つてもらおうと、NPO法人「みらいプラネット」理事長の有富健（つよし）さんが31日、宇部フロンティア大学（宇部市）の看護学科1年生66人に自身の闘病体験を講演した。

みらいプラネットは、動脈や静脈、リンパ管などがうまく形成されずに様々な部位が痛んだり、腫れたりする「難治性血管奇形」の患者らでつくるNPO。難病や患者についての理解を広めたり、様々な差別を解消したりするための活動に取り組んでいる。

難病のNPO理事長 学生たちに呼びかけ

有富さんは2001年に難治性血管奇形が発症。当初は10年ほど、病気の原因が分からずに周囲からの偏見や無理解に苦しんだという。学生たちは、有富さんの体験を基につくられたドラマを鑑賞した。

有富さんは「人は自分の尺度で物事をみる。これから医療現場で働く皆さんには先入観を持たずに、患者の立場で考えてみて」と訴えた。講演を聴いた宮野彩香さん(19)は「病気の概要が分からなくても、患者さんの話や痛みを信じて寄り添うことが看護師として大事だと改めて思った」と話した。
(根本晃)



患者理解を呼び掛ける有富理事長（宇部フロンティア大で）

偏見持たず寄り添おう

みらい
プラネット

有富理事長がフ大で講演

血管の難病「難治性血管奇形」の患者と支援者いプラネットの有富健

事長がこのほど、宇部フロンティア大で講演し

た。看護や心理の専門家を目指す学生に、偏見や

先入観を持たず、難病に苦しむ人たちに寄り添い支えていくことの大切さ

を伝えた。

両者は「教育と病気啓発の協働に関する協働宣

言」を締結しており、毎年、有富理事長が同大で講義している。この日は

「患者の心理—きめ細かい支援の必要性」と題し

て話し、人間健康学部看護学科、福祉心理学科の

1年生66人を含む約12

人が聴講した。難治性血管奇形は全身のあらゆる血管がもつれ

たり絡まつたりする難病で、激しい痛みに襲われたり、歩行障害が起きたりする。原因は不明で、治療法は確立されていない。有富理事長は200

1年に発症。診断が下る

までの約10年間、周囲の

無理解と偏見に苦しん

だ。

病気について説明した

後、有富理事長の著書負

けるものか！」を基に東

京大の映画サークルが制

作した啓発DVD「咲き

誇れ、強く！」を上映。

見た目が健常者と変わら

ないために、無理解な

じめや差別によって患者

が苦しんでいることを強

調し「人の痛みを理解す

るのは難しいが、どんな

悩みを抱えているという

意識を持つて。患者の心

に寄り添える医療人にな

つてほしい」と呼び掛け

「人生は助け合いが基本。学生生活の中で理解してくれる友人や仲間をたくさん見つけ」とメッセージを送った。（河内）

鴻輝新報「雄飛」

平成30年2月20日

社会的弱者に寄り添う支援の輪を広げよう

2年前から徐々に「人権擁護活動」分野の相談が増え、今ではほとんどが生活上における無理解や差別に関する内容です。そのため、いろいろなフレームで教材として使えるよう専門家にも制作に加わっていただきました。スタッフだけでなく、出演者への理解のため授業の中で教材として使えるようDVDも一部活用し、昨年12月に全国初の「難病力アントリミング検定」を実施しました。この検定は、学習教材DVD制作目的であります。

「病気の啓発活動」と「差別や偏見をなくし人権を大切にした人間的に豊かな生活の実現」のための「人権擁護活動」を行っています。活動の一つである相談事業に、設立5年を経過し、立5年を経過しました平成29年末までに寄せられた相談件数は延べ670件を超えます。当初の相

社会の実現」は力を入れています。

者もすべてボランティアによるもので、川上麻衣子さん、原田大二郎さん、叶和貴子さん、町亞美さん、はいだしょうじさん、夢枕獏さん、石川佳絆さんら著名人にもご協力いただいています。山口県内はもちろん、これまで



昨年12月実施された難病カウンセリング検定（ルルサス防府）

林芳正文部科学大臣のメッセージ

みなさんこんにちは。難病といふのは、圧倒的にかかったことがない人が多いということで、なかなか社会のみなさんの理解が得にくいと言うことがあると思います。その中で、いろんな人に言えない悩みや苦しみがあると思います。また、これは社会的弱者の方々も同じでしょう。

難病をはじめ社会的弱者の方々の気持ちや状態を、この検定を通じてひとりでも多くの方に理解し、寄り添っていただき、笑顔あふれる共生社会の実現に向けて一緒に歩んでいきましょう。会場のみなさん、検定がんばってください。



寄り添うことができる力、ウンセラーの育成をも目指しています。「社会的弱者の気持ちの理解」、「社会的弱者の生活に寄り添うことができる知識の習得」、「社会的弱者支援の輪の広がり」を期待しています。前述のように相談件数は延べ670件を超えます。が、スタッフだけでは行き届かないことも多く、いつも寄り添うことができるカウンセラーの存在が急務なのです。

初めて実施した検定でしたが、申込者は定員50人をはるかに上回る盛況ぶりで、当日の欠席者を除き最終的に56人が受検に挑みました。下は小学校4年生から上は70代まで、まさに会場は老若男女で、アンケートでは「難しかった」という人が大勢占める中、合格率は80%でした。その関心とひたむきさに私たちスタッフは感動しました。今回は防府市で実施し、主に山口・防府地域の人たちでしたら、が、次回から、ちでましたが、次回から、岩国・柳井・周南・宇部・小野田・下関・長門・萩地域など、多くの人に受けたもうかるよう会場を変えて実施したいと考えています。プラネットとしては、恒星の周りを回転し、自らは光を発しないで恒星の光を反射する天体のことです。みらいプラネットも笑顔あふれる未来のためにお手伝いできる、頼りにされる脇役でありたいのです。(NPOL法人 みらいプラネット理事長・有富健)